

SALAMANCA
INVESTIGA**MANUEL REDERO** ha retratado desde el rigor académico el movimiento sindical en la II República y su decisivo papel en los albores de la democracia

«Defiendo la transición pese a que ahora esté en entredicho»

Buceó en el Archivo de la Guerra Civil, diseccionó la evolución de la UGT y es catedrático de Historia Contemporánea

Manuel Redero posa en su despacho de la Facultad de Geografía e Historia. :: ALMEIDA

RICARDO
RÁBADE

Word Comunicación



SALAMANCA. El relevante papel que desempeñó el batallador movimiento sindical en el convulso período de la II República, así como durante la imborrable transición en los años inmediatamente posteriores al óbito del general Francisco Franco y a la defunción de la dictadura, han centrado buena parte de las rigurosas y profundas investigaciones del catedrático de Historia Contemporánea de la Usal, Manuel Redero San Román (Salamanca, 1948).

El profesor Redero sobresale con luz propia en el panorama académico de la ocho veces centenaria Universidad de Salamanca, dado que siempre se ha caracterizado por saber ensamblar su prolífica actividad docente y sus meticolosos análisis históricos con una comprometida faceta de gestión, cuya mejor expresión, tal como él mismo resalta, fueron «los siete años que estuve dirigiendo el departamento de Historia Medieval, Moderna y Contemporánea». De hecho, este departamento llegó a ser el más grande en el tejido académico salmantino, dado que en épocas pasadas aglutinó además de Medieval, Moderna y Contemporánea, otras importantes áreas de conocimiento, como Historia de América y Biblioteconomía.

Redero rememora, con un cierto toque nostálgico, aquellos siete años, cuando el mastodónico departamento llegó a contar por sí solo con un presupuesto superior, nada más y nada menos, que las partidas presupuestarias asignadas a la Facultad de Geografía e Historia. Y los tentáculos del departamento se ramificaron, en forma de extensiones docentes, fuera del ámbito meramente salmantino, concretamente a Zamora, Ávila y Segovia. Y es que este departamento no habría sido nunca lo que ha llegado a ser hoy sin un nombre absolutamente imprescindible, como es Manuel Redero San Román.

Biografía

► **Formación universitaria.** Estudió en la antigua Facultad de Filosofía y Letras. Gracias al magisterio que recibió de una eminencia como Miguel Artola, se especializó en Historia Contemporánea. Su tesis doctoral versó sobre la UGT en los inestables años de la II República.

► **Actividad docente.** Tras ser profesor titular, accedió a la cátedra de Historia Contemporánea e imparte clases en la Facultad de Geografía e Historia.

► **Otras actividades.** Fue director durante siete años del departamento de Historia Medieval, Moderna y Contemporánea, que brilla con luz propia dentro de la Usal por su sinfín de congresos, jornadas y publicaciones.



El perfil de este impenitente catedrático de Historia Contemporánea está jalonado por matices de lo más interesante. Por ejemplo, él formó parte de una «tanda de investigadores» de la Universidad salmantina que pudo adentrarse en los vericuetos del Archivo de la Guerra Civil, después de que solo una minoría de investigadores, fundamentalmente de otras universidades y de otras naciones, hubieran tenido el privilegio, gracias a la pertinente autorización ministerial en pleno franquismo, de hacerlo antes.

Manuel Redero, junto con investigadores como María Luz San Feliciano, Santiago González y Tomás Pérez, descubrieron que los Servicios Documentales de Salamanca, que es como se denominaba entonces al que ha sido bautizado hoy como Centro Documental de la Memoria Histórica, representan un nicho testimonial de primera magnitud para entender la II República, la Guerra Civil y la represión franquista.

Tesis sobre la UGT

La tesis doctoral de Manuel Redero, que versó sobre la historia de la UGT durante la II República, constituyó el pistoletazo de salida para el uni-

ANTES DE LA CRISIS**Publicaciones y jornadas**

Manuel Redero lleva investigando desde sus años estudiantiles. Su tesis doctoral, que abarcó las vicisitudes de la UGT en el huracán de conflictos que marcaron la II República, fue dirigida por otra docente de primera fila: María Dolores Gómez Molleda. Desde aquellos primeros años hasta ahora, Manuel Redero se ha prodigado con libros, artículos y publicaciones en revistas científicas.

Estudioso de una etapa clave

Desde hace ya unos cuantos años, Redero profundiza en las claves de la transición. Y es que, tal como él mismo argumenta, «la transición constituye, con los defectos que hubo y sin mitificarla, el periodo más brillante de la historia contemporánea española». Pero hay más. La Constitución de 1978, y el régimen que consagró, es la que ha cosechado el «mayor apoyo popular» y «nunca antes hubo un apoyo así». Eso no le impide reconocer la crisis que sufre hoy el sistema.

EN LA ACTUALIDAD**Dos proyectos fundamentales**

Manuel Redero no se cansa de hablar de dos ambiciosos proyectos de investigación en los que participa intensamente, que son dirigidos por dos compañeros de su Facultad, los profesores Mariano Esteban de Vega y María Dolores de la Calle Velasco. Se trata de dos proyectos, que giran en torno a una idea nuclear, como son los procesos de nacionalización en la España contemporánea, arrancando desde el siglo XIX. Los dos proyectos se han traducido ya en libros publicados.

Acción interuniversitaria

Los dos proyectos anteriores los desarrolla el área de Historia Contemporánea de la Usal en colaboración con las universidades del País Vasco, Barcelona y Santiago de Compostela. Los asuntos abordados, donde sale a colación la cuestión nacional, resultan de una palpante actualidad. La Junta y el Ministerio aportan financiación a ambos, pese a los recortes.

verso investigador que retrata el quehacer del profesor Redero durante varias décadas. Sobresale el libro posterior que publicó sobre la historia de la UGT, y parte de sus numerosos artículos de investigación han visto la luz en la prestigiosa revista 'Historia y Política' de Santos Juliá.

Además, Manuel Redero ha sido capaz de contextualizar geográficamente sus certeros estudios sobre el peregrinaje de las fuerzas sindicales durante la II República y en la controvertida etapa de la transición política, aportando enfoques regionales y provinciales (castellano y leoneses y salmantinos) para disponer de una visión más completa de toda la cuestión.

Y, por supuesto, la transición ha inspirado un bloque específico de sus inquietudes como investigador. «Defiendo la transición pese a que ahora se está poniendo en entredicho en círculos políticos y también en la Academia entre algunas nuevas generaciones universitarias», enfatiza Redero, quien matiza que «la defiendo, aunque sea reconociendo los defectos y las sombras que tuvo».